

## EL GLÓBULO ROJO

Medicación ferruginosa del Farmacéutico don Avelino Ruiz Capillas. Necesaria para la radical curación de la ANEMIA, CLOROSIS Y DESARREGLOS DE LA SANGRE, DEBILIDAD EN GENERAL en hombres, mujeres y niños. Principales farmacias.—En Vitoria, droguería de D. Gabriel Buesa.—Astor, Santiago 2, Madrid.

Vitoria, **Martes 24 de Diciembre de 1901.**

**HERALDO ALAVÉS**  
Recibe información telefónica directa de Madrid  
Unico en Vitoria que tiene conferencias telefónicas.

## HERALDO ALAVÉS

Felicitación a V. las Pascuas, y le desea prosperidad sin fin mientras continúe leyéndole.

## El Nacimiento del Mesías

Era el día 24 de Diciembre del año 5.099 de la creación del mundo. Belén, la perla de Judá, la predilecta joya que Dios desde su escelsio imperio contempla con amor, recibía en su seno la visita de innumerables viajeros que cumplidores fieles del edicto del César (1) llegaban a empadronarse en el lugar de sus mayores observando el orden de su genealogía.

Y para que se realizaran los augurios del Profeta: «Y tú, Belén, tierra de Judá, no eres la última entre sus principales ciudades: porque de ti saldrá el caudillo que ha de gobernar mi pueblo de Israel: José y su esposa, obedientes a las ordenes de un pagano extranjero, llegaba también en este día, después de seis jornadas de penoso viaje, a inscribir sus nombres en la ciudad de David.

María, la inmaculada esposa del humilde carpintero, se hallaba en el último mes de gestación y sentía agitarse en el virginal seno a aquél, que con el Padre y el Espíritu Santo formaban la Trinidad Santísima, increada sin principio ni fin, factora de todas las cosas y árbitra del cielo, de la tierra, de lo creado y de lo por crear. «Tierna virgen de Sión, casta matrona; inagotable fuente de caridad y ternura, madre purísima que llevabas en tus virginales entrañas el Verbo Divino, cuánta dosis de tu inagotable paciencia, tu infinita bondad, tu incomparable resignación, tuviste que arrostrar, al no encontrar una sonrisa compasiva, una mano cariñosa ni una casa caritativa que te recibiera con dulzura, a Ti, que eres todo amor, todo caridad!

El Sol comenzaba a declinar sus moribundos rayos hacia occidente y aún los pobres nazarenos no tenían un techo donde pasar la fría y lluviosa noche que se aproximaba. El único «Melón orchim» de los belemitas (2) estaba ocupado por los múltiples viajeros que llegaban a cumplir el edicto de Augustus, y atestadas también las «Carraneras» de extramuros.

Errantes y apenados ante la perspectiva de una noche cruel pasado a la intemperie, y en momentos tan apurados, presentándose la purísima nazarena que se acercaba al solemne momento en que el Hijo de Dios tomando forma humana había de venir al mundo, para realizar la grandiosa obra de nuestra redención, salieron de Belén por la puerta del mediodía, y vagaron por la campiña, un rayo clarísimo de la argentada luna iluminó desde el cielo una gran roca que se hallaba a pocos pasos de aquel sitio, y en su parte Norte vieron los atribulados esposos, un punto negro, entrada de una cueva ó caverna de cuarenta pies de largo, doce de ancho y quinientos de alto, donde los pastores y el ganado acostumbraban a cobijarse en las noches tempestuosas y durante las lluvias torrenciales. (3)

Un solo sirviente habitaba a la sazón aquella caverna: era un manso buey atado en tosco pesebre. Para que se cumplieran las palabras de Isaías (4) «conoció el buey a su dueño y el asno el pesebre de su Señor» fué precisa la presencia en aquel sitio del buey y de la blanca pollina de Palestina que sirvió de vehículo a María en su peregrinación desde Nazaret.

La inmaculada hija de David, la inmortal nazarena, dió a luz en aquel miserable establo, sin zorro y sin dolores, al Mesías prometido, al Rey de los reyes, al Hijo de Dios.

«¿Cómo os he de llamar?» exclamaba la hija de los patriarcas inclinándose sobre su Hijo: «¿Inmortal? ¿Pero yo os he concebido por operación divina?... ¿Mi Dios? ¿Pero vos tenéis cuerpo de hombre?... ¿Debo acercaros a Vos con el incienso, u ofreceros mi leche? ¿Es preciso que os prodigue los cuidados de madre, ó que os sirva como vuestra esclava con la frente en el polvo?» (5)

«Señor, ¡tu voz y temí! Señor, consideré tus obras y quedé atónito. En medio de dos animales serás conocido: cuando se vayan acercando los años serás conocido.» (6)

«Paró, pues, a su Hijo primogénito, le envolvió en pañales y le reclinó en el pesebre» (7) «Los pequeños pañales le servían de púrpura, dice San Cipriano (8), y en lugar de lino finísimo, de que se adornan los reyes, viles andrajos y remiendos. Hése de advertir, dice Bida, con mucha diligencia que la señal que se da de haber nacido el Salvador es, que encontrarán al infante recién nacido, no vestido con púrpura de Tiro, sino envuelto en unos pobres pañales; no recostado en camas adornadas con oro, sino reclinado en un pesebre.»

Y el arcángel Gabriel anunció a los pastores inmortales la buena nueva: «¡Gloria a Dios en las alturas y paz en la tierra de buena voluntad! No temáis, les dice, porque yo vengo a traer una nueva que será para todo el pueblo no nacido de David os ha nacido un Salvador que es Cristo; y he aquí la señal con que le hallareis: encontraréis un niño envuelto en pañales y reclinado en un pesebre.»

Y los pastores acudieron a la santa cueva y exclamaron: «¡El Mesías ha nacido! ¡Israel se ha salvado! ¡Gloria a Dios en las alturas!»

Con profusión digna de alabanza, desde la Catedral más suntuosa a la más pobre antieglésia, desde el palacio del príncipe opulento al humilde rincón del menestral más modesto, poseen en estos días magnífica ó ostentosa, pobre ó humilde representación de este acontecimiento el más grande en los anales de la historia sagrada. En todas partes se ven nacimientos, pero ¡en qué pocos se encuentra la realidad del suceso!

Ya es tradicional, lo del Portal de Belén que según la historia no fué tal portal, sino una cueva ó caverna bajo una enorme Peña, y de ningún modo el cobertizo que contemplamos en todos los nacimientos formado por maderos más ó menos artísticamente colocados. Ya es típico presentar, con una crueldad inconcebible, al niño Dios, en lo más riguroso del invierno, completamente desnudo sin respetar su tierna edad ni su inmaculada pureza, sin atender a las palabras de los profetas y evangelistas que nos lo describen «envuelto en pobres pañales». Ya es muy común, representar a la excelsa madre, no con las blancas y purísimas vestiduras de la humilde nazarena sino con las purpúreas ó cerúleas ropas, moderadas con la iconografía sagrada. Ya es indispensable en nuestros nacimientos el San José de blanca barba, anciano y casi achacosos, sustituyendo al enviril carpintero de robustas formas y de viril edad, apoyado en la vara de azucenas en vez de sustentar en sus manos la cayada del caminante. Pero... ¿qué decimos? si hasta se ven en los «royales» esplendorosas luces eléctricas, preciosas cunas que sustituyen al pesebre católico cuya torre ostenta la redentora cruz; suntuosos edificios modernísimos, con alineadas calles, cruzando el paisaje líneas férreas y telegráficas y convirtiendo a la pobre aldea hasta en puerto de mar...

«¿Lo duda el lector? Pues vea la siguiente noticia que el día 9 del actual remitían de San Sebastián a un diario bilbaíno: «Ha llegado al Club Cantábrico el material móvil para el gran nacimiento que se instalará en la planta baja de dicho centro. El material es un ferrocarril y una escuadra. Esta la componen un acorazado, un crucero, un cazatorpedo y dos torpederos. Estos juguetes llaman verdaderamente la atención por su gran novedad, no faltándole ningún detalle. El nacimiento se inaugurará el día 24. Como los buques que componen la escuadra proceden de la vecina República, traen bandera francesa, y por lo tanto habrá también necesidad de bautizarlos.» *Tablazo.*

Esto demuestra que ya los nacimientos se colocan en muchísimos sitios por lujo y ostentación, por pasatiempo y diversión, más que con el cristiano fin de venerar en él, el misterio hermoso y sublime de la venida al mundo del Hijo de Dios para salud y redención del género humano. Por eso no se atienden, los que a confeccionarlos se dedican, a la leyenda histórica y a la iconografía cristiana, por eso buscan en los adherentes la variedad ridícula é impropia, resultando que más atiende luego el público a estas exhibiciones de trenes y navíos que al acto sublime de humildad del Dios Hombre reclinado en pobre pesebre y envuelto en toscos pañales.

Hora es ya de poner coto a estos abusos, y de que el verdadero católico combata este estado anárquico, volviendo por los fueros de la verdad, y rodeando el acto sublime del nacimiento del Mesías de aquella seriedad propia de todo culto cristiano.

Pero si los pastores «hallaron a María y a José, y al Niño puesto en el pesebre» (9) no así los Reyes Magos según opinión de San Juan Crisóstomo, (10) Teofilacto, (11) Juan Muldón y otros muchos intérpretes de hermenéutica sagrada «Ya se había dado cumplimiento al misterio (dice este último autor) es de creer que ya había cesado la necesidad; y la piedad de María y José nos persuaden que buscaron con la mayor diligencia un lugar más acomodado.»

En efecto, es de suponer que José buscara un asilo para el Hijo de Dios, una vez que las posadas estuvieran más desocupadas con la ausencia de los forasteros que regresaban a sus pueblos, y sacara de aquella caverna a Jesús y María. Parece confirmarlo el evangelista S. Mateo (12) cuando dice: «Y entrando en la casa, hallaron al Niño con María su madre.»

Despréndese pues del mismo evangelio que los Reyes Magos adoraron al Dios Hombre en una casa y no en el establo ó caverna en que naciera; y además, que en el acto de la adoración no estuvo presente José, pues solo hallaron al Niño con María su madre. «Su presencia en aquel sitio (dice un escritor sagrado) tal vez hubiera sembrado la duda en el corazón de los reales peregrinos.»

Sería, pues, conveniente que la adoración de los Magos se representara en otro sitio del nacimiento y sin la presencia del esposo de María.

## TROZOS

El tema obligado ayer fué el de la lotería, tema que pudiéramos llamar nacional, porque lo mismo en el publicillo más oscuro de la península que en la villa y corte pocos serían los españoles que no hablasen de la Lotería y tuviesen esperanzas de que el sorteo les concediera algún premio más ó menos gordo.

Conociendo nosotros las ansiedades del público en esos días en que el bombo lanza los números premiados, organizamos un servicio completísimo con nuestros corresponsales para proporcionar al público las noticias más interesantes del sorteo.

En cuanto recibimos por la mañana el primer despacho telefónico dando cuenta de un incidente surgido en la Casa de la Moneda, lo fijamos en las puertas de nuestros talleres para que el público se enterara de lo ocurrido.

En varios telefonemas urgentes fuimos recibiendo los premios mayores con indicación de los pueblos a donde habían correspondido y a las doce y media prepalábamos por Vitoria la nueva de que Llerda había sido la población agraciada con el mayor de los premios.

Para no publicar un listín incompleto de los premios mayores tuvimos que esperar hasta las tres de la tarde hora en que lo pusimos a la venta siendo arrebatados en menos de una hora los dos mil ejemplares que habíamos tirado.

HERALDO ALAVÉS por la noche publicó los números premiados que habían sido vendidos en las administraciones de Vitoria y el público también compró con afán nuestro periódico, alzando una

cifra de venta que compensa nuestros sacrificios, observando con agrado la predilección con que el público de Vitoria nos distingue.

Por nosotros se supo ayer en esta capital el resultado de la Lotería, servicio esmerado, debido al celo personal de la Red telefónica Interurbana, al cual hacemos patente nuestro agradecimiento desde estas columnas.

Estamos en el día clásico del turrón y la familia, día en que se juntan en el hogar los hijos y los padres celebrando con alegría la fiesta de Noche Buena.

Desde la buhardilla misera del pobre jornalero, hasta el linajudo palacio del poderoso, brilla hoy en todos ellos el fuego sacro del amor a la tradición y a la familia, celebrando en íntima y simpática fiesta, el hecho más hermoso de nuestra bendita religión; el nacimiento del Hijo de Dios.

Estos días hemos visto con satisfacción a muchos convecinos que alejados de nuestro pueblo querido por necesidades de su carrera ó profesión, han venido atraídos por la gran fiesta a celebrarla en el hogar, rodeados de todos los suyos. Aquí como en ningún sitio están arraigadas las tendencias a la tradición que se conservan ineluctables a pesar del galopar de los siglos.

Pero nunca falta en la vida la nota triste, cerca, muy cerca de la alegría. En esas reuniones de familia, muchos serán los que no puedan acudir al festín del día de hoy, porque la muerte se los llevó de nuestro lado. Recordémosles cuando estemos en plena fiesta.

Al emplear nuestra pluma tratando de asuntos elevados, separamos con gusto la politiquilla local que a diario ocupa este lugar.

No queremos enturbiar la alegría de hoy, la fiesta de Noche Buena, recordando que Ordoño va a ser Alcalde de Vitoria y que quizá estrene cuellos y puños para dar relieve y brillo a su cargo.

Carrasclás ya se acerca la fecha en que toca a don Pedro salir carrasclás seguro yo a ustedes carrasclás que lo habrán de sentir.

Carrasclás, entrará un romerista y carlista fogoso que fué, carrasclás y ahora es moretista por comer del turrón sólo él.

Carrasclás estos dos villancicos los dedica al HERALDO un barbián carrasclás y que al buen don Perico... carrasclás, carrasclás, carrasclás.

## Extranjero

Por Teléfono

### Exito

Los periódicos de la Habana han enviado un cablegrama participando el éxito que ha obtenido en el teatro Tacón de aquella Antilla el drama de don José Echegaray «Malas herencias.»

Se aplaudió mucho, ganando gran parte de la ovación los afortunados intérpretes de la obra. Mendoza y la Guerrero fueron muy felicitados.

### Crimen

En el ferrocarril de Herre a Bayreuth, ha aparecido el cadáver de una joven hermosa de 23 años en un coche de segunda clase.

### Trust

Se ha constituido uno en Nueva York que ha adquirido 15 millones de depósitos frigoríficos.

### Viaje

El rey Leopoldo pasará tres semanas en Niza. Dentro de pocos días saldrá de Bruselas.

## NAVIDAD

«Días de familia! ¡los días más grandes del año!»

De víspera se conoce el día, dice un refrán español muy antiguo, y por los preparativos bien puede creerlo. Fijos en las tiendas, en las iglesias, desde los niños hasta los mayores, todos se preparan. Los niños su árbol de Navidad, su nacimiento con sus reyes, sus pastores, sus casitas, y sus instrumentos músicos para cantar delante de aquel niño que a su pequeña imaginación se presenta ya como un ser extraordinario; los adultos preparando los unos su casa para recibir a sus deudos, los otros disponiéndose para cobijarse en el seno de sus hogares.

«Días de familia!» en que las distancias se acortan, en que se reúnen bajo el techo paterno (como miembros dispersos de la familia) todos los que tienen que recibir, ó que son por esta razón los bidos! pero así como hay niños pobres, que comen los sabrosos manjares que de estos días son los nacimientos de las Iglesias, ó los de algún amigo, que con vanidad no reprimida, les llama para hacerles sentir el peso de su superioridad monetaria, y ven el nacimiento ajeno sin pobres de caridad, mucho más dignos de compasión que los pobres de dinero, y para ambas clases de pobres, pero especialmente para los segundos, lejos de ser los mejores días del año, le zar, desean que se borren si posible fuera del calendario.

«Días de familia!» preparativos forman esos infelices, desheredados del amor? Pues abundantes por sus mejillas. ¿Podéis siquiera vosotros, los mada, de lo triste que es para un corazón abandonado, el que lleguen estos días que les recuerdan aquellos hermosos en que se veían rodeados

de familia y de cariño y viendo a su lado a los ídolos de su corazón? ¿Podéis concebir lo que es, ese frío glacial del alma, mucho más intenso que el frío atmosférico, que siente un ser siempre, pero sobre todo estos días, al ver cabe sí una soledad sepulcral, al estar rodeado de un silencio de muerte, al recordar dichas pasadas que aumentan su pena actual? No y mil veces no, por mucho que penséis, por rica imaginación que poseáis, nunca, nunca os podéis acercar a la triste realidad, pues hay tanta distancia de aquellos a vosotros, como del no ser al ser.

Sufrió mucho la Virgen, cuando aquella vieja que cuenta la tradición, y que en ningún nacimiento falta, le negó la entrada en su casa, pero el cielo entero seguía y acompañaba sus pasos, su esposo la distinguía, y llevaba en su seno la alegría del cielo y de la tierra, pero desengañados los que en los días que se aproximan se ven solos, los pobres de caridad, aquellos cuyos suspiros se pierden en el vacío y que a las palpitaciones de su amor, contesta el silencio, la soledad, el recuerdo de los que fueron, son mil y mil veces más desgraciados, sus sufrimientos se cuentan por los minutos de su existencia, para ellos, la felicidad voló con los pedazos de su alma, y la dicha está allí... en la tumba, y para estos desgraciados, para estos pobres aunque posean millones, lo mejor que pudiera suceder es, ó que no lleguen estos días, ó que los pudieran pasar durmiendo, por aquello de que «ojos que no ven, corazón que no siente.»

No digamos pues en absoluto, ni que son días de familia, ni los mejores del año, antes bien llamémoslos días de inmensa amargura, pues como sabemos, la mayoría vence casi siempre, y los desgraciados nos contamos en mayor número que los felices.

María de la Concepción L. de Arróyave.  
Vitoria y Diciembre de 1901.

## BILBAO

Por Teléfono

### Nafragios

El horroroso temporal que reina estos días viene causando no pocas desgracias. Han producido gran sensación en el público los telegramas que hoy se han recibido en la comandancia de marina del puerto dando cuenta del naufragio de dos lanchas de la matrícula de Bermeo.

Dicen así: Lequeitio 23. Acaba de telegrafarme el mayor don de la Hermandad de Elanchove participando que a las tres de la tarde entró en aquel puerto la lancha pescadora «Santa Rosa» de la matrícula de Bermeo, llevando a bordo 6 naufragos de la lancha «San Andrés», también de Bermeo y que sorprendida por el temporal, naufragó, pareciendo cinco de los once tripulantes que la gobernaban.

También se ha recibido otro despacho telegráfico de Bermeo, notificando la pérdida de la lancha «Julita», salvándose afortunadamente toda la tripulación, después de hacer inauditos esfuerzos por salvar de la catástrofe el barco que desapareció inmediatamente entre las olas.

### Borrasca

Como si no fueran pocas ya se ha recibido un despacho del vicario anunciando borrasca para esta noche.

Dice así el telegrama dirigido por el sabio astrónomo a la diputación vizcaína: «Entre esta noche y mañana empezará a desarrollarse fuerte temporal del Noroeste.»

## Cuento de Navidad

Pues señor... un año era pasado desde que el pastor Pascual había conocido a aquella linda zagalilla; aquel vivía dicho so, ocupado en apilar un corteo de cabras, trabajo que hacia más distraído tocando a ratos el rabel, cogiendo grillos y haciendo requesones.

La vida era muy alegre para él y cuando vigilando su ganado, se sentaba sobre un peñasco y se entregaba a la contemplación de aquel paisaje ideal, no se hubiera cambiado ni por el mismo Rey Melchor a pesar de su corona de hojalata y su manto colorado. Verdaderamente, que no podía pedirle un cuadro más hermoso, que el que se ofrecía a la vista de Pascual: ríos cristalinos, estanques idem, en los que patinaban muchos gansos, bosques de alcornoques y enarenados caminos que bordaban la campiña desde el palacio de Herodes a la gruta de Belén.

Una mañana de Diciembre, muy de madrugada, acababa el zagal de ordeñar su ganado, cuando oyó retumbar el cuerno por los valles, lo que le indicó que el go extraoordinario acontecía. Recogió sus cabras en un momento, ó incitado por viva curiosidad, se lanzó por el sendero abajo, después de haberse vestido con sus mejores galas.

Amaba muy guapo Pascual con su calzón amarillo y su jubón azul, sus medias blancas y zapatitos nuevos, tan compuesto y coquetón, que parecía recién salido de la fábrica.

En el camino tropezó con un grupo de zagalas muy lindas, ataviadas con primor y para salir pronto de dudas, les invitó a que le dijeran la causa del movimiento que por aquellos contornos se notaba.

La más pizpireta de las pastoras, una joven de ojos de añil y pelo de estopa, le contestó que en un establo de Belén había nacido de una virgen el Hijo de Dios, el Mesías de los profetas, y que con tan dichoso motivo, se dirigían ellas a aquel lugar, para hacerle cordial ofrenda de sus cortos bienes.

Al oír tal noticia se despidió de las mozas y de cuatro zancadas se plantó en su cabaña, cogió los más apetitosos requesones y se lanzó, con ellos en la mano, camino de Belén.

Cuando el pastorecillo estuvo de regreso tornó a sus ocupaciones ordinarias; pero ni las cabras le parecían tan hermo-

sas, ni los ecos de su rabel tan dulces, ni sus requesones tan sabrosos. ¿Por qué tal cambio? Porque la linda zagala de arrebatado el corazón.

Su natural tímido le impedía hacer una declaración, y así pasaron varios días, sin que el pobre enamorado hablara a la zagala. Por fin el amor venció a la cobardía y Pascual se dispuso a ir a la morada de su dueña; mas ¡oh desdicha! una mano devostadora se cernió sobre el campo y apoderándose de todos los habitantes, comenzó a sepultarlos en cajas de cartón.

El enamorado zagal no era del rango de la pastora, pues solo había costado quince céntimos, mientras ella valía un real como un ochavo, y por esa razón los dos jóvenes fueron colocados en distintas cajas, cubiendo a Pascual la honra de yacer junto al Rey Baltasar, contra quien el infeliz se rompió las narices, empujado con demasiada violencia por la desconsolada mano del señor de la comarca.

¡Aquél accidente no tenía remedio! ¿Con qué cara iba a presentarse el pobre desnarigado ante la gentil zagala? Con aquellas narices no había amor posible, nuestro Pascual, fué su pesadilla durante el año que duró su encierro.

Tuvo momentos de verdadera desesperación y entonces se apretaba con fuerza contra don Baltasar, haciendo aún mayores los desperfectos de su desconchada nariz. Pero todo pasa y pasó también su terrible reclusión. El señor y dueño lo sacó de su encierro y al verlo en tan lamentable estado le compuso las narices con cera y le dió un poco de pintura en el remiendo.

Pascual no cabía en sí de gozo al verse otra vez entre sus cabras y entonces se propuso no dejar transcurrir el tiempo sin declararse a la zagala. En efecto, el primer día que hizo buen tiempo se puso en marcha hacia la morada de su amor; ¡más no pudo llegar! pues los reyes magos que venían por la carretera, sobre mal oliente automóvil, avanzando con velocidad vertiginosa, atropellaron al cuidado amante, convirtiéndolo en media onza de fino polvo de yeso.

El chauffeur, que era el Rey Baltasar, vio venir al zagal y recordando los empujones que en la caja le había dado aquél, sin reparar en su augusta magestad, quiso vengarse, y en vez de detener el vehículo, lo lanzó, aún, a mayor velocidad amante, convirtiéndolo en media onza de fino polvo de yeso.

El carruaje siguió avanzando y al divisarlo, cantaban los pastores al son de músicos instrumentos desde los verdes collados:

El automóvil, mamá,  
es una cosa...

Y, colorín, colorado, que Herodes me lo ha contado.

BENSI.

## SUBASTA

En la Notaría de don Víctor Manero, Estación 3, 1.ª se venderá en pública subasta, el día 28 de los corrientes, a las once en punto, la casa número 27, d. l. Barrio del Prado, con su huerta adjunta, bajo las condiciones que podrán verse en dicha Notaría.

Vitoria 23 de Diciembre de 1901.

## Felices Pascuas

Aunque me han dicho  
Por complacerme  
Que algunos días  
Estoy muy bien,  
Yo no hago caso  
Podéis creerme,  
Y haciendo versos  
Me armo un belén.

Hoy, sí, quisiera  
Tener talento,  
Tener soltura  
Para escribir;  
Mas es en balde  
Y aunque lo siento  
Muy pocas cosas  
Podré decir.

Algunos días  
Los versos salen  
Con estremada  
Facilidad,  
Y en cambio hay otros  
Que apenas valen  
Lo que en hacerlos  
Puedo tardar.

Y esto me pasa  
Cuando procuro  
Como hoy quería  
Decir aquí,  
Lo que de veras  
Os aseguro  
Hacia vosotros  
Siempre sentí.

Pero no cejo,  
Sigo adelante,  
Y aunque me estruje  
Procuraré,  
Decir al menos  
Que aunque no cante  
Las Páscuas quiero  
Que paseis bien.

Que en vuestras casas  
Haya alegría  
Y haya placeres  
Y bienestar,  
Con toda el alma  
Es lo que ansío  
Este pobrete  
Vale vulgar.

ALGO.

## ADVERTENCIA

Suplicamos a los suscriptores que se hallan en descubierto con nuestra Administración, se sirvan ponerse al corriente antes de 1.º de Enero, pues de no hacerlo para esa fecha, suspenderemos el envío del periódico.

(1) Octaviano Augusto.  
(2) Nombre hebreo que a la letra quiere decir lugar para pasar la noche.  
(3) Existe aún esta cueva según el P. Interián.  
(4) Isai, 1, 3.  
(5) San Basilio.  
(6) Habas, 3.  
(7) Luc, 2, 7.  
(8) S. Cipriano, Serm. de Nativ. Christ.

(9) Luc, 2, 16.  
(10) San Cris., hom. 8.  
(11) In Math.  
(12) Matth., 2, 11.

Los periódicos

Casi todos anuncian que mañana no publicarán número por la festividad del día. «El Imparcial» trata hoy del pago de los maestros.

Reposicion

Se ha repuesto en su empleo al capitán 2.º jefe del Parque de la Coruña en que ocurrió últimamente la catástrofe de que todos se acuerdan.

Firma

Han sido de escaso interés los decretos firmados por la Reina y por eso no los comunico.

Por primera vez, después de su enfermedad, ha acudido a la firma el ministro de la Gobernación Sr. González.

Incidente

Se espera que esta tarde ocurran con motivo de la pregunta que hará Uria en el Congreso con motivo de la campaña que viene sosteniendo «El País» contra las instituciones del Estado.

Frio

El tiempo crudísimo con que amaneció el día hizo temer que se repitiera la nevada pero hasta ahora no ha sucedido así. Sigue el frío y amenaza lluvia.

Fiesta íntima

Dicho el epígrafe, comprenderán nuestros lectores que poco se puede decir de las reuniones que tienen ese carácter, y la celebrada ayer en el colegio de Santa María fué de lo más íntimo que darse puede.

Así como hoy celebran las familias la tradicional costumbre de ver reunidos a todos sus individuos, ayer quisieron los profesores del distinguido colegio anticipar la Noche Buena de los estudiantes, reuniendo en su casa a los de sus alumnos que hace varios años corren el mundo por las aulas universitarias, los unos; entre el marcial movimiento de los cuarteles, los más. Todos se comunicaron sus impresiones, más ó menos poéticas; unas en forma musical y otras á través de los tízochos. Pero nada iba á decir, y ya he dicho demasiado.

Dispénsame el celoso Director del colegio, que, por mis hábitos reporteriles, haya roto el silencio comprometido.

Azucarera Alavesa

No habiéndose reunido número suficiente de señores Accionistas para celebrar la Junta General Extraordinaria convocada para hoy para tratar del aumento del capital social y nombramiento de un individuo del Consejo, se convoca nuevamente a los señores socios con el mismo fin para el día veintiseis del corriente, á las once de la mañana, en que quedará constituida la Junta cualquiera que sea el número de Accionistas presentes ó representados, con arreglo á lo dispuesto en el artículo 19 de los Estatutos de esta Sociedad.

Vitoria veinte de Diciembre de mil novecientos uno.—El Presidente del Consejo de Administración, El Marqués de la Alameda.

Los afortunados

Por teléfono

A la una de la tarde empezó á circular la noticia por Lérida, haciéndose infinitos comentarios y buscando todos á los premiados con el gordo.

Pronto se supo que el billete número 30563 había sido vendido en la Administración del señor Ripoll y Aguado, á donde acudieron enseguida los reporters para enterarse de más detalles.

Uno de los décimos lo adquirió don Beltrán Martínez, dueño de un establecimiento de ropa blanca. En él llevaban participaciones pequeñas casi todos los parroquianos del señor Martínez.

Otro décimo tenía el fabricante de conservas Sr. Balaguer y había dado participación á más de 40 operarios de su fábrica.

Las damas de San Vicente de Paul poseían un décimo del 30.565, del que ofrecieron entregar el diez por ciento á los pobres.

Otros tres décimos se habían enviado al pueblo de Balaguer, los cuales distribuyó el registrador de la Propiedad don Miguel Marín entre infinidad de personas.

El señor Torres Amat tenía un décimo; 50.000 pesetas han tocado al afamado médico don Eustaquio Castell, otras 50 mil al señor Trompeta y 25.000 al teniente coronel de Estella don Rafael Espino.

El segundo

Y parece cuento.

Hace pocos días entró en una Administración de Loterías de Salamanca un portugués pidiendo décimos de diez pesetas. El lotero, queriendo no devolver á Madrid dos billetes que le quedaban de la lotería de Navidad, los ofreció al portugués, suplicándole se los llevara. ¿Cuánto importan? preguntó el lusitano y entregó 400 duros, llevándose en cambio 3 millones de pesetas, que no habrá tenido tiempo en distribuir entre sus relaciones por falta de tiempo.

Los salamanquinos no perdonan al lotero su ocurrencia y como nunca vienen solos los males, hace un frío en Salamanca, según nos comunica nuestro corresponsal que dan ganas de irse á Portugal en busca del afortunado poseedor del 16.694.

DE SOCIEDAD

En el concurso Fotográfico celebrado en Madrid, se han repartido ciento cincuenta y siete recompensas, además del premio otorgado por su majestad el rey, y se ha adjudicado el primer premio de Arquitectura á don Narciso Clavería, conde de Manila, querido amigo nuestro, al que enviamos la más afectuosa enhorabuena.

El barón de Horteiga, ha hecho entrega á su majestad la reina regente, de una exposición del Círculo Filatélico Matritense, en la cual se solicita que con motivo de la mayoría de su majestad el rey, se emitan sellos conmemorativos, según es costumbre antigua en otras naciones.

Se encuentra en Vitoria, en casa de sus parientes los señores de Areyza, el ingeniero señor Alonso, que permanecerá aquí algunos días.

Para pasar las vacaciones de Navidad con su familia, se encuentra en Vitoria nuestro amigo don Angel Apraiz.

Se encuentra de nuevo en Pamplona, de regreso de Madrid, el gobernador civil de Navarra, señor don Benito Francia.

Con objeto de pasar estas Pascuas al lado de su familia, se encuentra entre nosotros nuestro amigo don José Arroyo.

De Bilbao, donde reside, ha llegado á esta capital con ánimo de pasar en ella las Navidades, nuestro paisano, amigo y ex-convecino don Ricardo Losa.

Después de permanecer en Madrid una temporada, ha regresado á esta capital nuestro querido convecino y amigo don Gregorio Rivaoba, acompañado de su familia.

Precedentes de Bilbao, en cuya capital cursan su carrera, se encuentran en Vitoria á pasar las vacaciones, los jóvenes estudiantes paisanos nuestros, señores Barreiro, Marín y Zubeldia.

De Arévalo, donde está destinado en la actualidad, ha llegado á esta población nuestro amigo el señor Arabio-Torre, licenciado en Ciencias.

Se halla enferma, aunque por fortuna levemente, la señorita vitoriana María Brenna, á la que deseamos el mas pronto restablecimiento.

Procedente de Pamplona, donde actualmente está de guarnición, ha llegado á esta con licencia nuestro amigo y paisano don José Lamuela, segundo teniente de Infantería.

En Madrid ha fallecido el señor don Ramiro Lafuente, hijo del célebre historiador y distinguido político, don Modesto Lafuente.

Después de corta estancia en esta, ha salido con dirección á Bilbao y Madrid nuestro amigo don Juan María Gabré, ingeniero de Caminos, Canales y Puertos.

Con motivo de las vacaciones de Pascuas, son muchos los estudiantes y empleados que han llegado y están viniendo á Vitoria, abundando mucho los alumnos de las distintas Academias Militares.

Además de los que hemos dicho los días pasados, se encuentran en esta, procedentes del Colegio de Infantería, nuestros jóvenes paisanos don Antonio Piscoer, don Alfonso Terrer y don José Zavala.

En Pamplona ha fallecido el señor marqués de Vesolla, emparentado con varias distinguidas familias vitorianas y entre ellas la de Elío.

Reciba la familia del ilustre finado nuestro pésame más profundo.

De Zaragoza, donde cursa la carrera de medicina, se encuentra entre nosotros con objeto de disfrutar estas vacaciones, nuestro amigo don Pedro Hernández.

Nuestro querido amigo el teniente coronel del batallón de cazadores de Estella, don Rafael Espino, que mandó dieho cuerpo en esta población, y de guarnición actualmente en Lérida, ha sido agraciado con el premio gordo, habiéndole correspondido la cantidad de 25.000 pesetas.

Enviamos á dicho señor y su familia nuestra más cariñosa enhorabuena.

Después de larga enfermedad ha dejado de existir en esta población, el joven Manuel Redondo, hijo del capitán de Infantería del mismo apellido, que presta sus servicios actualmente en el regimiento de Cuacra.

Ayer tarde á las cuatro fué conducido su cadáver al Campo Santo, siendo acompañada por numerosa concurrencia y por la banda de música del citado regimiento de Infantería.

Reciba la familia del señor Redondo la manifestación más sincera del pesar que nos embarga por tan prematura y cruel fallecimiento.

Ayer á las seis de la tarde fué administrado el Santo Viático á la señora de nuestro particular amigo y convecino don Pedro Estéfano.

Hacemos votos por la pronta curación de dicha señora.

Procedentes de Valladolid, donde residen, está mañana en el expreso descendente han llegado á esta, con objeto de pasar estos días al lado de sus padres, nuestro querido amigo el abogado don César del Campo y su familia.

Bien venidos.

En el expres de esta mañana ha salido para San Sebastian con objeto de pasar estas pascuas, nuestro amigo don Vicente Ocharri.

Las fiestas celebradas esta mañana á las diez, en la iglesia parroquial de San Miguel, por el eterno descanso del alma de la señora doña Francisca Viqueyte y Vandrell, viuda de Fernández Castro, comisario de guerra de primera clase, ha asistido muchísima concurrencia, que con ello ha demostrado las simpatías que aquí cobraba dicha señora.

Reiteramos á su familia nuestro pésame. A las diez de la mañana se han verificado hoy en la parroquia de San Vicente Mártir, solemnes honras fúnebres por el alma de la señora doña Luisa Soto y González de Betolaza, fallecida ayer, de cuyo triste suceso ya dimos cuenta á nuestros lectores.

A dicho acto ha acudido distinguidísima

concurrida, habiéndose visto también muy concurrida la conducción del cadáver al cementerio de Santa Isabel, la cual se ha verificado á continuación de los funerales y á las once de la mañana.

De nuevo hacemos presente á toda la familia de la finada el testimonio de nuestro dolor más sincero por tan grande desgracia.

En el correo de esta tarde ha llegado á esta capital, procedente de Barcelona, el montador de maquinaria de la casa Planas y Flaker, de Gerona, don Antonio Brú, estimado amigo nuestro.

El jueves próximo, segundo día de Pascua, cantará su primera misa en la iglesia parroquial de San Miguel, el joven sacerdote, paisano y amigo nuestro, don Fernando Díaz de Arcaza, sobrino carnal del cronista de Alava y distinguido literato don Manuel Díaz de Arcaza.

Será madrina de la ceremonia su tía doña Laura Díaz de Arcaza, Reciba el misacantano y su familia toda, nuestra más completa enhorabuena.

LEONARDO

Saldo

Se saldan, como fin de temporada los artículos siguientes: Cintas de terciopelo, cintas felpón para ribetes de vestidos, pasamanerías, botones, hebillas, broches y cintas para capas.

Boas de pluma y géneros de panto en lana y algodón y otros artículos.

Comercio de Pedro Balanzategui

ESTACION 2.

Artículos para Modistas y Sastres

SECCION FINANCIERA

DEL HERALDO ALAVÉS

(Servicio de nuestros corresponsales)

POR TELEFONO

Bolsa de Bilbao

Recibido hoy: 639 t.

La Bolsa ha estado hoy algo más animada, concertándose bastantes operaciones.

Valores públicos

Interior del 4 por 100, á 72'90.

Bancos

Banco de Bilbao papel á 319.

Nortes, operación á 46.

Banco de Vizcaya, operación á 30 series A y B y 35'50 serie A.

Banca Bilbaína, operación á 68.

Crédito Unión minera, operación á 8 3/4 y papel á 9, pequeñas partilas.

Auroras, dinero á 101'50 y papel á 102.

La Polar, operación á 10 1/2 duros prima.

Unión financiera, operación á 43.

Monopolios

Resinerías, dinero á 166.

Valores industriales

Vizcaynas papel á 784 pesetas.

Altos Hornos operación á 1.155 y 1.156 pesetas.

Ferrocarriles

Robla y Valmaseda, operación á 60.

Galicia, Asturias y León, operación á 390'50 pesetas.

Minas

Minería Asturiana, dinero á 99'50.

Lemo de Bas, papel á 107.

Irún-Lesaca, papel á 24 duros prima.

Almadenes, papel á 14 duros prima.

Castillo de Las Guardas, papel á 80.

Alcaracejos, papel á 65.

Crédito Minero, papel á 115.

Cambios

París, cheque á 35'30 y 35'40.

Londres, cheque á 34'04.

EFEMERIDES ALAVESAS

24 de Diciembre

1538.—Por R. C. se nombra Diputado general á D. Martin Martinez de Bermeo anulando el nombramiento hecho por la Junta general en favor de D. Pedro Mz. de Alava.

NOTA DEL CALENDARIO

DICIEMBRE

31 DIAS

Quarto creciente el 17.—Luna llena el 25. Sale el sol 7 h. 21.—Pónese 4 h. 39.

25

1738. Nace en Valencia el humanista Manuel La-sala.

MIÉRCOLES

La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo 359 | Santa Anastasia y Eugenia mártires. | 6

Natividad de Ntro. Sr. Jesucristo

Seguiremos el espíritu de la Iglesia en esta solemnidad, si adoramos á Jesucristo recién nacido, si excitamos en nosotros sentimientos de un vivo reconocimiento hacia El y si nos aprovechamos de las lecciones que nos dio mediante las circunstancias de su nacimiento. Por éstas aprenderemos á ser obedientes y humildes; á considerarnos como extranjeros y pasajeros en la tierra, y á no anhelar vanamente las riquezas, las grandezas y las comodidades, vanando la inclinación á la vida sensual. En este día se celebran tres misas como un vestigio del antiguo uso de la Iglesia, según el cual se celebraban muchas en los días solemnes.

Cantos

Santa Iglesia Catedral.—Hoy martes, á las diez de la noche, se cantarán Maitines.

A las doce se celebrará á gran orquesta, la Misa llamada del «Gallo».

El día primero de Pascua, á las siete de la mañana se dirá la misa de Pastores.

A las diez será la función con toda solemnidad. El día segundo de Pascua comenzará la misa mayor á las diez, predicando el señor Magistral.

Iglesia del Carmen.—Día 24. A las doce de la noche misa solemne.

Días 25, 26, 27, 28 y 29, á las nueve y media misa cantada. Por la tarde á las cinco, rosario y cánticos. Los días 25, 26 y 29 habrá sermón.

Además, desde el día 25 de diciembre hasta el primero de enero tendrá lugar á las cinco de la tarde un Octavario piadoso en obsequio del Niño Jesús.

Capilla de los RR. PP. Jesuitas.—Solemne Octavario.—Todos los días desde el 25 hasta el 1.º de enero próximo, se harán los ejercicios siguientes:

Exposición del Santísimo Rosario, Villancicos, Oraciones del Octavario, Sermón, Bendición y Adoración del Niño Jesús.

El día 24 á las doce de la noche, misa de Navidad, en la que los fieles podrán comulgar, Adoración del Niño Jesús y Villancicos.

Convento de las Salesas.—Como en años anteriores, tendrá lugar hoy la misa de media noche, con villancicos y adoración del Niño Jesús al fin.

Iglesia de las M.M. Reparadoras.—Por especial privilegio, esta noche, á las doce, se expone S. D. M. celebrándose á continuación solemnemente la misa del Gallo. En ésta todos los fieles que desean las condiciones prescritas, podrán recibir la Sagrada Comunión.

Siervas de Jesús.—A las doce menos veinte minutos de la noche, se abrirá hoy la puerta de esta iglesia, para que entren á ella los fieles que desean. A las doce en punto se cerrará, y acto continuo comenzará el Santo sacrificio de la misa á toda orquesta; siguiendo después la celebración de las otras dos, que serán rezadas.

Los fieles que deseen podrán salir á la terminación de cada misa.

Convento de Santa Brígida.—A las doce de esta memorable noche comenzará la celebración de las tres misas, que cada sacerdote debe decir con motivo de la festividad del día, siendo la última la cantada.

Noviciado de las Carmelitas.—Hoy á media noche, misa de Navidad, celebrándose á continuación dos rezadas.

A las nueve y media de la mañana del día 25, primero de Pascua, misa solemne.

Colegio de Santa María (Mariatistas).—Hoy á las doce de la noche, misa solemne de Navidad, cantada por los alumnos del citado colegio.

En los conventos de Santa Cruz y San Antonio y Colegios del Niño Jesús y Sagrado Corazón de Jesús, se celebrará en la última hora del día de hoy la misa del Gallo ó de Natividad á puerta cerrada.

DOMINGO A. QUIROGA Y GOCHICOA

Médico Alumno del Instituto «Rubio»

DE TERAPÉUTICA OPERATORIA DE MADRID

Consulta de enfermedades de garganta, nariz y oídos. Horas de visita de diez á una.

Plaza del General Lema núm. 6—2.º

Gratis á los pobres de solemnidad

NOTICIAS

Esta noche, como en años anteriores, lucirá todo el alumbrado público hasta el amanecer, según acuerdo del Ayuntamiento en su sesión última.

En la función religiosa que pasado mañana se celebrará en la Santa Iglesia Catedral, como segundo día de Pascua de Navidad, predicará el M. I. señor Magistral.

El segundo día de Pascua, celebrará por vez primera el Sacrosanto Sacrificio de la Misa en la parroquia de San Miguel, el joven presbítero don Fernando Díaz de Arcaza.

Nuestra más cordial enhorabuena al nuevo sacerdote y familia.

Según refiere un periódico italiano, un pobre pescador de Brescia ha tenido la gran suerte de pescar una anguila, en cuyo vientre halló, con la natural sorpresa, una hermosa perla negra, la cual llevó inmediatamente á la ciudad, donde un joyero le ofreció por ella en el momento, la suma de 30.000 liras.

El pescador, calculando que podría valer más, se puso en camino de Milán y después de haber andado muchas leguas, llegó á dicha capital, pereciendo por la perla 40.000 liras, que le pagó un joyero milanés.

Mañana á las once se reunirá la comisión de Obras del Ayuntamiento.

El objeto no es otro, que el de practicar una revista y realizar el pago de haberes correspondiente á los individuos que componen el Cuerpo de bomberos.

Entre los oficiales de la escala de Reserva de la Guardia civil, ha producido gran extrañeza la enmienda presentada en el Senado pidiendo que se les rebaje el sueldo.

A poca que fuese la rebaja quedarían con menos haber que los sargentos actuales de dicho Instituto, á pesar de no haber estado en ninguna guerra.

Anteayer domingo, hizo las delicias del vecindario un hermoso piano de marubrio que recorrió las calles de la población durante todo el día.

Ha llegado á nosotros la noticia de que por ausencia del corresponsal del Heraldo de Madrid don Angel Gorrochategui, se ha encargado de sustituirle en dicha corresponsalia, el concejal de este Ayuntamiento don Guillermo Elío.

Anoche se repitió la gracia de los apagones y en el Círculo Vitoriano los hubo frecuentísimos, ignorándose la causa que pudo influir en la fábrica Electro-Hidráulica Alavesa, para privar del fluido á sus abonados.

Al descender el viernes pasado en la estación de Baeza, de nutren en marcha, un guardia civil del 5.º tercio, cayó á la vía, produciéndose erosiones que en un principio se creyeron leves.

Sin embargo el desgraciado guardia falleció á los pocos momentos de ocurrida la caída.

Para el jueves á las once de la mañana, se ha convocado á la comisión de Obras del Excmo Ayuntamiento.

En el Colegio preparatorio de primera y segunda enseñanza que dirige nuestro amigo don Apolinar F. de Landa, se organizan preciosas veladas recreativas para mañana y pasado, y á las que hemos sido invitados en atento B. L. M.

Damos las gracias al señor Landa por su cortés invitación.

Seguramente la máquina de vapor mas antigua del mundo es una que habiendo sido instalada el año 1839 en Form-Colliery, en Escocia, funciona aún con entera regularidad.

Gobierno civil de Alava

Desestimadas las proposiciones que se presentaron en el concurso para el arrendamiento de un edificio con destino á este gobierno civil, por Real Orden de 20 del actual se dispone el anuncio de un nuevo concurso, por término de un mes, aumentando en 500 pesetas la de 3.500 antes fijada en el cual se observarán las bases que se insertan en el «Boletín Oficial» correspon-

diente al día de hoy, y que tambien se hallan de manifiesto en la Secretaría de este expreso Gobierno.

Vitoria 24 Diciembre 1901.—El Gobernador, Salvador Aragón.

Ha salido de París el famoso explorador Harry de Windt, el cual proyecta irse á pie desde dicha capital hasta Nueva York atravesando el estrecho de Behring.

En la capital de la vecina república fué despedido por un gran número de jóvenes aristócratas, poetas y periodistas.

El Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad, en el deseo de fomentar la riqueza pecuaria, premiando la inteligencia y aplicación de las personas que se ocupan de esta granjería, que constituye en Vitoria uno de los mercados más importantes de la Península, ha determinado celebrar un concurso de cerdos cebados el jueves 16 de Enero próximo y hora de las diez de la mañana, en la Plaza del Mercado de Ganados sita en la calle de Francia, adjudicándose en el acto los siguientes:

1.º Uno de 125, pesetas, para el dueño del cerdo cebado de mayor mérito que se presente.

2.º Otro de 100 pesetas, para el del que siga en mérito al anterior.

3.º Otro de 75 pesetas, para el que, no habiendo cumplido un año y seis meses de edad, sea el mejor y no haya obtenido ninguno de los premios anteriores, advirtiéndose que ha de ser nacido y criado en esta Provincia.

4.º Otro de 50 pesetas, para el del que, siendo de uno y medio á dos años de edad, no le hayan alcanzado los anteriores premios y tambien haya sido nacido y criado en esta Provincia.

5.º Otro de 100 pesetas, para el dueño de la mejor cerda con sus crias lechales que se presente, nacidas y criadas en esta Provincia.

6.º Otro de 70 pesetas, para el de la cerda que siga en el mérito á la anterior, en las mismas condiciones.

7.º Otro de 60 pesetas, para el dueño del mejor grupo de dos ó más cerdos de mayor mérito, á juicio del Jurado, que no hayan obtenido ninguno de los premios anteriores y sean nacidos y criados en esta provincia.

8.º Otro de 20 pesetas, para el de mejor grupo de dos ó más crias de cuatro á ocho meses que se presenten y procedan de esta provincia.

Un Jurado compuesto de personas competentes hará la calificación necesaria para las adjudicaciones respectivas.

Ha llegado á Berlín Mr. J. B. Duke, miembro del Sindicato de Tabaqueros de los Estados Unidos, con el propósito de comprar todas las fábricas de cigarros que se presten á la venta, llevando ya adquiridas una en Berlín y otra en Dresde.

En cuanto cierre los tratos que tiene actualmente con varias de las mas importantes, se dirigirá á Rusia con el mismo fin, en vista de lo cual la prensa alemana ha dado la voz de alerta contra el mencionado «acaparador».

Si siguiendo tradicional costumbre, los niños, aislados en la Casa de Misericordia, entonando canciones alusivas al acto, han recorrido hoy nuestras calles y plazas implorando la caridad pública.

En dicho acto han sido acompañados por don Felipe de Arrieta y señor marqués de la Alameda, individuos de la Real Junta.

Por los señores Alcalde y Regidores han sido examinados esta mañana los aspirantes á las doce plazas vacantes en el Cuerpo de Recaudadores de Arbitrios municipales.

Los solicitantes han sido unos 20 á 25.

Aunque la noche se presenta de suyo desapacible, es de esperarse que, como en años anteriores, los tiempos donde se celebrará la llamada Misa del Gallo, se vean concurridos de fieles, ávidos de celebrar la venida del Mesías.

Que no ocurra accidente

SUSCRIPCIÓN

Vitoria, un mes, una peseta...
Fura de la Capital: tres meses, 5 pesetas...
Extranjero, un año 40 francos...

INSERCIÓN

1.ª plana, una peseta línea...
Tercera plana, 25 céntimos...
Reclamos y comunicados...
En 3.ª plana, mitad de precio...

Número del día 5 céns. - Atrasado 0'20.
Veinticinco ejemplares, una peseta.
De venta kiosco de EL GLOBO.

HOJA DEL CALENDARIO

DICIEMBRE

31 DIAS

Luna llena el 25. - Cuarto menguante el 2.
Sale el sol 7 h. 23 - Pónese 4 h. 41.

28

1896. Tratado de paz entre España y la República mejicana.

SÁBADO

Los Santos Inocentes mártires
362 | Santos Domnión pbro., Teodoro monje, | S.
Teófila, Donna y Agayé mrs.

DEGOLLACION

DE LOS SANTOS INOCENTES
Víctimas del furor del ambicioso rey Herodes,
pericoronados degollados la mayor parte de los niños
de Belén, por si lograba dar muerte al Niño Jesús
recién nacido.

SANTA IGLESIA CATEDRAL.

Seguendo la piadosa costumbre establecida por
la Cofradía del Santísimo Rosario desde mucho
tiempo há, el sábado a las 4'30 de la tarde
se rezará en honor de la Reina de los ángeles
el Santo Rosario con letanía y Salve cantadas.

PARROQUIA DE SAN PEDRO.

Durante todo el invierno se celebrará en esta
iglesia una Misa rezada a las once.
—El domingo próximo a las once de la tarde
tercer lugar el piadoso ejercicio que la Corte de
María ó Real Archicofradía del culto continuo a la
Santísima Virgen, dedica a la Reina de los Angeles,
en la forma siguiente:

Para dar principio se cantará un himno al Santísimo
Sacramento, seguirá el Rosario y visita a
la Santísima Virgen Madre de Dios, a continuación
la plática que dirá el R. P. Tresens, S. J. concluyendo
con el Santo Dios, que se cantará según
costumbre.

PARROQUIA DE SAN VICENTE.

La Asociación de Jóvenes de S. Luis Gonzaga
celebrará sus ejercicios ordinarios el próximo
domingo a las once de su mañana, dando principio
con la advocación del Espíritu Santo, Rosario, plática
y Salve cantada.

IGLESIA DEL CARMEN.

Todas las noches a las cinco y media Rosario.

CAPILLA DE LAS MM. REPARADORAS

Todos los días a las siete, misa con S. D. M. expuesto.
Por la tarde, a las cinco, reserva.

En la Capilla de los RR. PP. Jesuitas é Iglesia
de los PP. Carmelitas, continúa a las cinco de
la tarde el solemne Octavario en obsequio al Niño
Jesús.

Anuncio

El día 31 del actual, en el Cuartel del General
Loma y hora de las once de la mañana se procederá
a la venta en pública y extrajudicial subasta
del caballo «Niño», tasado en 100 pesetas, perteneciente
a la remonta del Regimiento Cuenca
núm. 27.

Ama de cria

Para su casa, se ofrece una. Pin-
torería 25, 8.ª derecha. 3-1

DIONISIO PRECIADO

Salvatierra (Alava)
Gran fábrica de Barnices
para Ebanistas, Tonereros, Pintores,
Cesteros y objetos de mimbre, Herreros etc.

BETÚN PARA VIDRIEROS

En dicha fábrica, se está haciendo una renovación
completa, en el ramo de barnices. Entre las
nuevas cosas que se han puesto a la venta, figura
el «Barniz Viena».

Con dicho barniz quedan los muebles y sillones,
etc., barnizados a brocha, con la solidez y elegancia,
cual si fueran a muñeca.

Precio del litro, cuatro pesetas
Pedid prospectos gratis 30-10

A los ebanistas

Como representantes en esta plaza, de la Compañía
de Molinos, de Valmaseda, las ofrecemos
de toda clase de maderas, a precios de fábrica, y
por pedidos de más de 25 pesetas hacemos grandes
descuentos.

Ortiz de Zárate, números 9 y 11, Ebanistería de
los hermanos Perez de Nancalares. 80-10

Músicos

Existiendo vacante una plaza de músico de primera,
correspondiente a clarinete, en el Regimiento
de Infantería San Marcial, se hace público
por medio de este anuncio, para que los que aspiran
a tomar parte en las oposiciones, puedan solicitar
el cargo de jefe de dicho Cuerpo antes del 15 de
enero próximo, en cuyo día se verificarán los
exámenes. 11

LA EQUITATIVA

Sociedad mutua de seguros sobre la vida
a prima fija.

Table with 2 columns: 1899, 1900. Rows: Duros, Activo, Sobrante, Ingresos totales, Pagado a los tenedores de pólizas, Nuevos negocios, Seguros en vigor.

Pagado a los tenedores de pólizas desde la creación
de la Sociedad, Duros 349.156.729.

Agente-Inspector en Vizcaya, Guipúzcoa, Alava,
Navarra y Logroño:

D. RAMIRO DE ORBEGOZO.

Dirigirse en Alava, a Don José Lopidana, Estación 9.

Se necesita una ama de cria, para criar en su casa; darán razón, San Antonio 1 duplicado, piso primero. 3-1

LEASE IMPORTA

á nuestros suscriptores

En virtud de un convenio celebrado entre la Revista ilustrada Blanco y Negro y HERALDO ALAVES, los suscriptores á nuestro periódico que deseen a la vez serlo de la famosa publicación madrileña, obtendrán una importante economía.

PRECIO DE LA SUSCRICION CONVENIDA

SEMESTRE (26 NÚMEROS) 7 PESETAS Á 27 CÉNTIMOS EL NÚMERO

Blanco y Negro vende sus números corrientes á 30 céntimos, y á 50 los extraordinarios; números extraordinarios que recibirán los suscriptores sin aumento de precio.

El primer número que recibirá el año próximo Almanaque para 1902, se venderá al público á 50 céntimos

MODO DE HACER LA SUSCRICION

1.º Escríbase al Administrador de Blanco y Negro, Serrano, 55, Madrid, indicando con toda claridad: Nombre y apellido, Señas del domicilio Población; Provincia.

2.º Remítase, para acreditar se es suscriptor á HERALDO ALAVES, el último recibo pagado, ó una de las fajas bajo la que se reciba el periódico, indiquese el año desde que se es suscriptor.

PAGO DE LA SUSCRICION

No es necesario pagar la suscripción en el momento de ordenarla, pues oportunamente la Administración de Blanco y Negro indicará á los señores suscriptores cómo deberán hacer el pago.

REGALO

La Empresa de Blanco y Negro regalará á sus suscriptores á fin de año unas lujosas y artísticas tapas para encuadernar el tomo de 1902. Estas tapas se venden al público al precio de 8'50 pesetas.

Traspaso

Se hace del Comercio de Ultramarinos de la calle de la Correia núm. 16, en buenas condiciones. Informarán en la misma. 8-6

FERRETERÍA DE T. ZUBILLAGA

SUCESOR DE J. CARO

Postas 5 y Plaza Nueva 19

Gran surtido de estufas, braseros de hierro y de latón, caloríferos, calentadores para cama, etc., etc.

Burlate invisible y ordinario.

Artículos para construcción, herramientas, batería de cocina esmaltada, decorada y fundida. 80-15

Regente

para la Escuela de Argonmaniz, con casa y mil cuarenta reales al año. Los aspirantes acudan al señor Regidor del pueblo, ó en Vitoria, Portal de Urbina, núm. 19, hasta fin del corriente año. 8-4

VENTA

de una casa, en la calle Nueva de esta ciudad, de 187 metros cuadrados; dá á dos calles. Para precio y demás detalles dirigirse al Regente de la Imprenta provincial.—LOGROÑO. 11 a

Lavadora mecánica SIGLO XX

Sencillez—Economía—Higiene

Con esta maravillosa máquina se hace la colada y aclarado de la ropa, en dos horas próximamente.

Las ropas no sufren nada, por ser solamente el agua con su rotación la que las limpia. Representante en Vitoria: C. García.—Estación 6—pral. 60-7

Música

Ediciones nacionales y extranjeras, óperas completas para piano, «La Bohème» 6 pesetas, id. «Los pescadores de perlas» 7 pesetas; magníficos vals; «El Despertar del Ruiseñor» por Georville, 1'75 pesetas; «Boston» por Valtz, 2 pesetas; «Los boers» por Pacheco, 3 pesetas y de la aplaudidísima zarzuela «Los timpanos» núm. 2 Jota y número 3 Habanera; villancicos y pastorelas desde 75 céntimos.

Cólebras Walses de la ópera «Hansel und Gretel», 2'50 pesetas.

Almacén de música y pianos

C. Carrión é hijo ESTACION 28 15-7

ANÍS DEL MONO

Unico GRAN PREMIO—PARIS 1900

Asegurarse de su legitimidad y de que el corchito y la capsula tengan impreso el nombre y marca de la casa.

EL ANÍS DEL MONO facilita la digestión y evita los trastornos gástricos. Evitar las falsificaciones. 15-14

Libro Viejo

Memoria militar y política sobre la guerra de Navarra. Obra digna de consulta para literatos, escritores y estadistas que se ocupan de nuestras luchas civiles en el siglo XIX.

Se vende en la Imprenta Moderna, calle de la Estación 48 y 45, y en la imprenta de los señores Hijos de Iturbe, cuesta de San Francisco, 1.

Chocolates Jaime Boix

Se recomiendan á todas las personas de buen gusto. Su exquisita finura y su sabor los hace superiores á los demás. Se garantiza todos sus componentes por ser de primera calidad.

Probarlos es aceptarlos

Dentro de cada paquete de 200 gramos encontrarán los consumidores un bonito cromograma correspondiente á la Colección de 49 trajes típicos de las 49 provincias españolas.

De venta en las principales confiterías y ultramarinos.

Representante Eugenio Garcia, Estación 6 pral.

REGALO

A todo suscriptor á que en adelante se suscriba á HERALDO ALAVES, recibirá la gran revista católica ilustrada «La Hormiga de Oro» por ocho pesetas al año, en vez de diez que cuesta dicha suscripción, siempre que den el aviso en el Kiosco del Globo del señor Alonso.

El que padece de callos y sabañones es porque quiere

—¿Dónde vas con tanta prisa Sin quererte detener? Voy á buscar un callista ¿Que me arregle los pies. —No es más que eso? Ven conmigo Y en menos de un dos por tres Te los cortan y te dejan Para que puedas correr Sin que vuelvas á dolerte Desde Vitoria á Jerez. Yo padecía atrozmiento Pues tenía cinco ó seis, Y dos juanetes horribles Y ojos de gallo también Y fui á casa de Fernandez Y me los cortó tan bien Que si ayer estaba cojo Hoy ya corro más que el tren. A mi mamá le cortaron Los callos hace ya un mes Y chica, desde aquel día Está muy bien de los pies Y desde entonces amiga Ya no le han vuelto á doler. —Vamos pues, que ya las Pascuas Están encima y hay que Bailar sin dejarlo un punto, Más ya puedes comprender Como yo tengo los pies.

Florencio Fernández

Poluquería FUEROS 17, BAJO

APRENDIZ

Se necesita en la imprenta de Barrutia, calle de San Prudencio, núm. 18.

ANÍS DEL MONO

El licor más agradable, higiénico é indispensable en Navidades. El Unico «Gran Premio en la Exposición Paris 1900».

Navidades

Es indispensable para evitar indigestiones tomar despues de la comida una copita de Anís del Mono. 15-14

Almacenes de vinos

TRIFONA DUQUE

ESTACION 23 Y SUR 20—VITORIA

Vinos del año

Vino de Haro, C.ª 5 ptas. botella 0'90. Navarro de familia, id. 5'50 id. id. 0'90. Aragón de Borja, id. 5'75 id. id. 0'90. Claret de Zencurrita, id. 6 id. id. 0'85.

Vinos viejos

Gran vino Valdepeñas, depósito único por mayor á precios sin competencia, cántara 7 pesetas, botella 0'40 céntimos; bodegas de 14 cántaras, porte en casa 90 pesetas; por vagones precios convencionales.

Rioja predilecto, C.ª 7 ptas. botella 0'40. Cariñena, id. 7'50 id. id. 0'40. Medoc, id. 8 id. id. 0'50. Exclusivo claret sin igual, id. 8 id. id. 0'50. Franco Iris, id. 9 id. id. 0'50. Estilo Burdeos, id. 9 id. id. 0'50. Pobes y Cañedo, id. 10 id. id. 0'50. Priorato, id. 12 id. id. 0'75.

Barrica de 90 del Biscal, 56 litros 90 pesetas; Vinícola, 80 id.; Rioja Alta, 70 id.; Mudeia, 60 id. Franco, 50 id.

Cada cántara en bastija del comprador y llevada por él, variados regalos. 44-34

La Galletera Moderna

Gran fábrica

Galletas y bizcochos ingleses de SEVERINO MAYOR

Rioja 13—Vitoria

Se compran latas vacías de galletas en buen uso. 3-3

COSECHERO DE VINOS

Acaba de llegar nuevamente á esta población el cosechero de vinos de Rioja, con propios de su cosecha, que hace poco estuvo establecido en la calle Correia núm. 92 y actualmente en la misma calle número 68.

Se reciben encargos en la misma y en la calle Independencia núm. 6, comercio.

Precios: á 5, 6 y 6'50 pesetas cántara; y á 15, 20 y 25 céntimos cuartillo.

Banco de Vitoria

Caja de Ahorros

Desde primero de Septiembre próximo quedará abierta al público en las Oficinas de este Establecimiento una Caja de Ahorros donde podrán imponerse cantidades de una á diez mil pesetas, que devengarán el interés de 3 por 100 anual.

Este servicio se prestará todos los días laborables á las horas de despacho y los domingos de 10 á 11 de la mañana.

Vitoria 23 de Agosto de 1901.—El Secretario, Félix Abreu.

Almacén de vinos

TRIFONA DUQUE

ESTACION 23—VITORIA

Gran depósito de Moscatel de Tudela, Navarra, Seco de los señores Cosecheros Belasta y Elio; botella 3 pesetas; Caja de 12 botellas, estación de Vitoria, 20 pesetas; Jerez Misa, Seleto, Gordón, Tellez Gonzalez á 2'25 botella; Strynrad, botella 5 pesetas, cántara 100 pesetas; Champagne desde 3 ptas botella 44-34

Música religiosa

Preciosa obra titulada LLAMAMIENTO AL ESTADO RELIGIOSO, para coro y piano, lujosamente editada, tamaño casi folio; precio 0'35.

De venta en la Imprenta Moderna, calle de la Estación, números 48 y 45, y en la relojería de don Julián Bajo, en la misma calle número 8.

La Equitativa

Sociedad mutua de seguros sobre la vida a prima fija

Seguros vida entera, pagos limitados y dotales ó mixtos, con valores garantizados y préstamos á 5 por 100 anual con garantía de la misma póliza.

Seguros con devolución de primas, totales ó parciales y con inversión de dinero á 5 por 100 de interés anual garantizado por 30 años, contados desde la terminación de la póliza, así como otras formas de seguros, económicas y atractivas.

Agente delegado en Guipúzcoa, Vizcaya, Navarra y Alava Don Ramiro Orbegozo Estufa 11 Bilbao.

Dirigirse en Alava á don José Lopidana Estación 9.

Traspaso

de una tienda de quincalla, por asentarse su dueño. Rarán en esta administración. 12

Julián Bajo Estación, 8.—Vitoria.

Relojería, óptica, bisutería, estatuaria, metal blando, objetos para regalos, máquinas para afaitarse sin exposición, recomendadas por higiénicas y económicas.

Taller para arreglo de relojes de bolsillo y pared Relojes con 24 horas en la esfera, sistema Roskopf, á 15 pesetas con garantía. Julián Bajo, Estación, 8, Vitoria. 230

Compra y venta

de valores del Estado, Ayuntamiento, Diputación y Sociedades Industriales, Ordenes de venta y compra para las Bolsas de Madrid y Bilbao y Bolsines de Santander y Gijón.

Dirigirse al agente don P. Usatorre—San Francisco 5—Vitoria.

LICOR CHARTREUSE AMARILLO

Preparación fácil y económica en cajitas para dos litros

Con esta preparación y sin más aparatos que una ó dos botellas, cualquiera persona puede hacer en su casa, con la mayor facilidad, tan excelente licor que resulta de un gusto muy exquisito y mucho mas barato que el que se expende en el comercio.

Precio de la caja para dos litros, con la instrucción para hacerlo, 1 peseta 50 céntimos.

Los pedidos á don Ladislao Barrionuevo, calle de Ortiz de Zárate núm. 10.—VITORIA. 35

Temporada de Invierno

FABRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

sin costura de

Ramón Auqué

San Prudencio 8

Variado surtido en trajes de punto para Señora, Caballero y Niños, Camisetas, Cubre-Corsets, Tórreras, Peleles, Refajos, etc. etc.

Todo á precios sin competencia.

Especialidad en los encargos y composturas de toda clase de medias.

Casa dedicada exclusivamente al género de Punto, única en Vitoria.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR. 95-83

Cruz Alegría Profesora en partos

Gabinete de consultas para casos de su profesión

Pintorería, 80

Proporciona nodrizas á los particulares, de inmejorables condiciones. 144

Se desean personas muy formales para ocupar habitaciones en sitio céntrico y bien soleadas. Con asistencia ó sin ella. Darán razón en esta imprenta. 15-13

Clases pasivas

Para el cobro de haberes mensuales de los retirados de Guerra y Marina y de las pensionistas del Monte Pio Militar y civil, admite poderes y representaciones, desde esta fecha, el agente don Pedro Usatorre, oficina: San Francisco 5.—Vitoria. 5

Almacén de efectos

fabricados por

LA INDUSTRIAL ALAVESA

Venta exclusiva en Alava

Artículos en general de guarnicionería, viaje, sillería y caza. 21, FLORIDA, 21. 117

ARBOLES FRUTALES DE LA RIOJA

En el establecimiento de Arboricultura de Pedro Ibáñez y Compañía, de Nalda (provincia de Logroño) encontrará el público más exigente todas las variedades de árboles frutales que desee. 95-39

BANCO DE VITORIA

Capital 3.000.000 de pesetas

Principales Operaciones

Aperturas de cuentas corrientes á la vista y siete días abonando interés. Imposiciones á tres meses desde 1.500 pesetas en adelante que devengarán el 2 por 100 anual.

Compra de billetes y cupones extranjeros, dando cambios ventajosos.

Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales.

Ordenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, etc.

Negociación de francos, libras y marcos á los mejores precios.

Descuentos, giros y negociación de Letras, tranjeros, locales é industriales, ex-cuenta corriente.

Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

El mejor regalo de Pascuas

«Chocolates RR. PP. Benedictinos» y fin de año. 4.ª plana. Véase anuncio.

Se arrienda un molino harinero

de San Cristobal, con cauce, huerta y demás pertenencias.

Para más informes dirigirse á don Toribio Diaz, Postas 38—Estanco. 10-6

La Sidra Champagne EUSKARIA

Es la mejor de las marcas conocidas, por cuyo motivo se halla de venta en todos los buenos establecimientos de esta Ciudad.

Representante en Vitoria, Leonardo López; Calle de Rioja, número 22.

BANCO DE ESPAÑA

VITORIA

Acordado por el Ministerio de Hacienda, que desde el día 1.º de Febrero del año próximo, quedan retiradas de la circulación, anulando sus cupones, las Deudas exterior, no estampillada, amortizable al 4 por 100, Billetes hipotecarios de Cuba y obligaciones de Filipinas; esta Sucursal realizará la conversión en 4 por 100 interior de los referidos valores depositados en la Caja, á menos que los interesados no den aviso en contrario antes del día 27 del corriente mes.

Vitoria 16 de Diciembre 1901.—El Secretario, A. Obanos. 16-27

Testamentarias

Desde el inventario hasta la terminación de liquidación,

